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聚焦 汇文 体

寒冬最难熬
2019赛季，申鑫遇到财务危机，

不少主力另寻东家，为了在中甲联赛

坚持下去，俱乐部投资人徐国良举债
度日，并从其他俱乐部租借了多名球

员。结果，一个赛季背上 5000万元的
债务。在没有人接手的情况下，如今

的申鑫已“弹尽粮绝”。这个过程中，

上海市足协也牵头做过努力，但没有
好消息传来。上赛季结束后，申鑫主

帅朱炯转投青岛中能，队内核心徐俊
敏转会北京人和，其他队员也纷纷联

系下家，曾经温馨的申鑫大家庭无奈
散伙。

1月 15日，除了申鑫，还有几家俱
乐部没交表。不得已，足协只好将时限

放宽半个月。中甲的广东华南虎、四川
FC、辽足虽然得到喘息之机，但谁也不

敢说他们最终能渡过难关。而即便有
俱乐部退出，中乙俱乐部也没把递补

机会看作香饽饽，河北精英就放弃了
这个资格。河北精英尚能自给自足，另

一支中乙球队湖南湘涛则自身难保，
队员从 2018 赛季讨薪讨到 2019 赛

季，有人被逼得去足协门口拉横幅。不
止湘涛，按目前的情况，中乙还有六七

支球队可能熬不过这个寒冬。

投资成本高
10年前，中超夺冠球队一个赛季

投入 8000万元，现在，诸如恒大、上港

等中超豪门，单赛季投入高达 20

亿元，保级队伍如河南建业，

也需要砸下 8 个亿。与此同

时，中甲、中乙的门槛也水
涨船高，球员转会费和薪

水外，场地租金、安保、赛

事组织、比

赛差旅费等都在上涨。上赛季冲上中

甲的四川安纳普尔那近 3 个赛季累
计投入 2 亿元，但此后就被曝光欠

薪，弄得最后连中甲开幕式都放弃承
办。中乙宁夏山屿海在寻求转让的

公告中提到：过去 3 个赛季投入超
过 1 亿元。曾经在中超风光过的青

岛中能，如今沦落中乙难翻身，因为

要升回去，早已不是当初的成本。
2019赛季，背靠地产巨头的深圳

佳兆业最终从中超降级，让更多投资
人感受到职业联赛的残酷竞争。从中

乙到中甲再到中超，这一路要升上去，
投入极高，风险很大。申鑫从去年初就

接洽转让事宜，俱乐部总经理秦蘋

透露有愿意谈判的企业，但最
终并没有接手的。

辽宁宏运则仍在寻求
当地政府的财政支持。去年

年初工资奖金确认表截
止日前，正是签约的沈

阳市支持了数千万元，

俱乐部最后时刻补
发工资，拿到 2019

赛季中甲的参赛
资格。目前，宏

运各梯队已开
启冬训，俱

乐部期望省市有关部门即使不能短

时间内给予资金支持，但许诺的扶持
政策尽可能落实，这样投资方宏运集

团才愿意继续投入。

市场回报少
上海的山屿海集团从事旅游房

产开发，4年前收购中乙球队宁夏贺

兰山 90%的股份，之后球队连续两个
赛季排名北区第一，并代表宁夏取得

全运会男足四强的突破。但运营至
今，俱乐部面临不少短期内无法凭借

自身能力解决的问题，比如因为贺兰

山体育场改造，球队的训练质量得不
到保证，球队状态受到影响的同时，

俱乐部开支负担更重。
足协规定 2019赛季中甲注资帽

为 1.1亿元，之后两年每年递减 1000

万元，中乙注资帽 2500万元，到 2021

赛季减为 2000万元。但仍有不少俱
乐部表示，帽子还可以扣得低一点，

这样有更多的成本压缩空间。有俱乐
部管理层诉苦，中乙很多球队场均上

座都不到千人，一个赛季门票收入只
有几万元，想冲超冲甲的球队如果头

一年砸钱没达到预期，第二年就只能
勒紧裤腰带。

缺少赞助，俱乐部往往选择中性
名字，虽符合足协要求，却是有苦难

言。一支中甲球队投入 5000万元，从
联赛拿到的分红才 40万元，其他商

业开发很难兑现，甚至连比赛转播都
没法保证。

中甲、中乙球队市场影响力、关注
力有限，但是支出却直追中超水准，入

不敷出，是接连退出的主因。毕竟，投资
人中多以民营企业为主，当初凭着对

足球的热爱和足球职业化的热情，他

们一掷千金，却对足球产业和市场环
境缺乏周期性的评估，一旦自身企业

财务紧张，哪还有能力为俱乐部输血？
申鑫曾靠出售球员来维持生计，但走

了几名主力球队实力严重受损，且军
心受挫，到最后仍没法留在联赛。

地基不能塌
那么，低级别联赛的水平到底如

何？是不是真的不值一看？当然不是。

以 2019赛季中乙为例，514场比赛攻
入 1306粒进球，场均 2.54粒，还有 2

名球员单场攻入 4球，13名球员上演
帽子戏法，金靴马晓磊收获 23球，银

靴朱世玉攻入 19球。中乙赛场除了

马晓磊、朱世玉、戈伟等前中超球员，
还有何杨、曹添堡等名将，而殷铁生、

卡洛斯、卡夫季奇、德拉甘等名帅也
都执教中乙球队。

中乙的比赛质量提升，部分球市
也有回暖。像淄博蹴鞠和沈阳城建两

队各有 3场比赛上座超过 1万人，成
都兴城和苏州东吴的比赛上座率超

过 1.8万人。沈阳与成都最后的冠军
战，入场人数超过 1.6万。在微博等网络

上，中乙比赛的视频点击率也在增加。
原本按照足协的计划，中乙 4年

里要在扩军至 48支球队的基础上进
一步到 64支球队的规模，但在俱乐部
普遍出现资金困难后，足协叫停

扩军，2020 赛季维持中超 16

支、中甲18支、中乙 32支的局
面。足协的调整得到业界拥护，作

为职业联赛的地基，中乙的

整体质量需要得到保证。

有声音建议，或者考虑让

中超俱乐部的预备队

参加低级别联

赛，增加

话 题 和

竞争性。

本报记者 金雷

1 月 15 日是新赛季
职业俱乐部提交工资奖
金确认表的截止日。身陷
财务危机的申鑫俱乐部
确认，退出新赛季的中乙
联赛。实际上，不止申鑫，
中甲、中乙有不少俱乐部
处于财务危机，因此中国
足协将时限延长了半个
月。但中超以下，职业俱
乐部如何活下来，仍是道
还没答全的难题。

体坛观察

    新赛季推行的政策， 有两

项引人注目， 势必会给包括中
甲、 中乙的低级别联赛带来改

变。一个是外援名额增加，一个
是 U21球员实行工资帽， 转会

不受名额限制。

上赛季中甲最佳新人候选

来自上海申鑫与新疆雪豹两支

球队， 他们也是中甲联赛中少
有的敢于使用年轻球员的球

队。 但 2020赛季，申鑫已经不
在，而新疆雪豹保级压力巨大。

未来， 新疆雪豹很可能忙于保
护优秀的年轻球员。 因为 U21

政策给球员限定 30 万元的顶
薪，有能力的肯定想跳槽，去争

取更高的待遇。往哪里跳？自然
中超球队更具吸引力， 或者是

能开出更高薪水的球队， 而除
了薪水， 他们有机会打上更高

水平的比赛，训练、医疗等质量
也随之提升。 新赛季年轻球员

的流动一定会加快。

那么对低级别球队来说，

靠一批新锐卷土重来的计划就

破灭了。另一方面，外援名额增
加，可能让球队实力更加分化。

大球会能多留下或引进一名实
力外援， 财务紧张的俱乐部还

不一定能凑够外援名额。 比如
深圳佳兆业的意大利教头多纳

多尼留任， 若能留住上赛季主
要的外援， 无疑是新赛季的冲

超热门。

根据新政，到 2020年中乙
俱乐部必须有 4支梯队。 这对

很多起步较晚的球队来说，压
力和负担都很大。 现在好的梯

队苗子很多被中超俱乐部挖走
或整队收购， 有中乙俱乐部老

总直言：“先不要说多养一支队
每年要多开销多少， 如果没有

地方体育局的支持， 我们上哪
儿去凑那么多球员？ ”

球员去哪儿了
◆ 金 雷
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2019赛季中甲名单>>>

青岛黄海青港
石家庄永昌

贵州恒丰
黑龙江 FC

长春亚泰
浙江绿城

呼和浩特

北京北体大
陕西大秦之水

梅州客家

广东华南虎
南通支云

新疆雪豹纳欢
四川 FC

辽宁沈阳宏运
上海申鑫

2019赛季中乙名单>>>

（前 16名）

成都兴城

苏州东吴
江西联盛国贸

四川优必选
昆山 FC

武汉三镇

福建天信

浙江毅腾

深圳鹏城
湖北楚风合力

浙江义乌商城
南京沙叶河海

拉萨城投
广西宝韵

湖南湘涛

云南昆陆

相关链接

荨 申鑫主帅
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■ 长春亚泰的
马晓磊 （左）是
2019 赛季中甲
金靴
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